

*Juan Sintes*

LIBERTAD  
IGUALDAD  
FRATERNIDAD

## SUSCRIPCIÓN

ALCOY-MES . . . . . 0'75  
PROVINCIAS-TIMESTRE . . . . . 2'50

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CASA DEL PUEBLO  
ALCOY



# EL FARO

Órgano del Partido Republicano Radical Socialista de Alcoy

Director: J. GIBERT BOTELLA

▲ ▲ Número suelto, 15 céntimos

▲ ▲ Administrador: J. PEIDRO JORDA

≡ Por España y por la República ≡



Los que nunca pudieron comprender el significado de las palabras democracia y libertad viven entreviendo, ahora, visiones catastróficas y horribles pesadillas que les priva de la razón, convirtiéndoles en dementes. La República ni se tambalea ni se hunde. Ella de por sí mismo tiene la suficiente virtud para mantenerse enhiesta frente a todos los extremismos y frente a todas las locuras. No canten victoria los periódicos cavernícolas que la revolución social será un hecho sin las torpes violencias de los anarcosindicalistas que sólo producen ahora el barullo que tanto les favorece. La República redujo el Ejército, y este, por patriotismo, se sometió. La República disuelve a los jesuitas, y estos, por cobardía, se someten. Si la República persiste en su obra revolucionaria, consciente de su responsabilidad histórica, la República resolverá el problema de la tierra, facilitando pan y trabajo al campesino; la República impondrá el control obrero en fábricas y talleres, limitando las ganancias del capitalista y la República hará estériles e infecundas las algaradas inconscientes de las masas, que pretenden aprovechar los esbirros de la tiranía facista, monárquica y antropoide.

Llegó la hora de las grandes verdades. El Gobierno de la República debe asumir todos los resortes del poder ejecutivo y mantenerse fiel a su origen revolucionario. Nada de tibiezas de fórmulas eclécticas que a nadie satisfacen y a muchos perjudican. Todos los avances de orden social son posibles actualmente y deben ser realizados por nuestro actual Parlamento, donde existe una inmensa mayoría de izquierda. Lo contrario es favorecer a los monárquicos y entorpecer la marcha iniciada el 14 de abril.

## Sesión municipal

Debe ser cierto, sin duda, que la labor de los señores concejales ha-lase concentrada en las reuniones que a diario se celebran en la casa de la ciudad. Y debe serlo por cuanto a las sesiones públicas solo son llevados los asuntos por para fórmula de tramitación. Muchas proposiciones, muchos informes que son aprobados con el asentimiento general de los municipales, y muchas más instancias que monótonamente son leídas y que pasan a estudio de los mismos. Y así ello resulta estacionado, y las sesiones pecan por serias, al menos para nosotros, que desde los bancos públicos hemos de aguantar todo el desarrollo de la lectura.

Esto que brevemente vamos a reseñar y que se celebró el miércoles pasado bajo la presidencia del alcalde don Enrique García Matuz, con asistencia de la mayoría de concejales, resultó un poco movidita, y hasta al cabo, un tanto alegre, pues hubo de todo, incluso autobombas que nos hicieron mucha gracia.

La contienda la sesión con la lectura del acta de la sesión anterior que es aprobada y quedamos enterados que en esta semana no ha habido muchas por infracción de las ordenanzas municipales.

Por un oficio que es del alcalde de Cabezas de San Juan, nos enteramos que en aquella ciudad tratan de erigir un monumento al general sublevado por la República y que por ello piden ayuda a nuestro municipio. Pasa a la comisión de Hacienda junto con otro que presenta el Agente ejecutivo, relacionado sobre un error de apellido en un recibo.

Se autoriza luego a varios propietarios para que puedan hacer retretes en sus fincas, menos en una, que a juicio del señor Botella, pasa nuevamente a informe de la comisión.

El señor Pastor y el señor Verdú ratifican un ruego que el primero de dichos señores formuló en sesiones anteriores para que las obras una vez terminadas, sean objeto de inspección por el arquitecto municipal, para controlar si verdaderamente fueron realizadas según los planos.

Es declarado vecino de Aicoy don José Domingo Ripoll, mediante instancia en que lo solicita, y por otra que presenta don José Pérez Peidro en nombre de los vigilantes nocturnos

unos enteramos que piden unas mejoras de sueldo y distribución, que que estimamos de justicia, por cuanto a todos los demás empleados de la casa se les ha otorgado. Pasa a estudio de la comisión de Personal.

Se aprueba la rectificación del padrón de vecinos y una liquidación de obras de alcantarillado que asciende a cerca de \$1000 para, y las cuentas trimestrales del Ayuntamiento se acuerda pasen para su aprobación a la comisión de Hacienda.

Se lee luego un informe de la comisión de Enseñanza proponiendo condiciones para la celebración de un concurso para pensiones a alumnos pobres, con ampliación de estudios. Como en el mencionado informe se alude al Ministerio como tema por donde comienza el concurso el señor Roldán se opone por entender que ello implicaría parcialidad y estima que el concurso debe celebrarse a base de ampliación de estudios cualesquiera.

El señor Payá Terol manifiesta que ya la comisión de Enseñanza tiene en estudio la concesión de tres becas o pensiones una para cada ramo del saber humano, las artes, las ciencias y las letras, y el señor Roldán que le parece bien esto, dice, que no obstante debe marcarse un turno.

El señor Botella dice que el informe no va de acuerdo con lo manifestado en la sesión que a propuesta del señor Roldán se estroza la forma en que debería celebrarse el concurso y ruega pase nuevamente a Comisión para rectificarlo.

El señor Andrés se opone a ello por entender que el referido informe en líneas generales el encargo en el acuerdo que se tomó en la referida sesión, ya que el concurso a que se refiere el informe debe hacerse sólo entre los pensionados que lo hayan sido con anterioridad por el Ayuntamiento, afirmando con el señor Payá Terol los propósitos de la comisión de Enseñanza de la creación de tres becas que cubren toda clase de estudios. No obstante se aviene a que sea reformado el preámbulo del mismo, después de intervenir nuevamente abundando en sus primeras manifestaciones, los señores Roldán y Botella.

La Comisión de Personal presenta un informe que hace referencia al escrito que presentó don Enrique

Grao, desestimando el recurso que presentó dicho señor sobre la extinción de su cargo de peón aparcador que disfrutaba. Y el señor Roldán, propone que la comisión de Personal estudie la posibilidad de cubrir dicho cargo, hasta tanto se dilucide el asunto.

La Policía Urbana vienen nueve informes que se leen y se refieren algunos a denuncias que afectan a firmas urbanas; otro conociendo permiso para la instalación de un comercio en la Avenida de Blasos Roldán, y otro por el que se aprueba la nueva tarifa de autobombas de alquilar.

Son aprobadas dos proposiciones que presenta la Alcaldía, una para dotar al extramuro de mejor servicio en el reparto de la correspondencia, y otra declarando días feriados además de los señalados por el Gobierno los días 25 de Abril, el segundo día de Pascua y el 25 de Diciembre.

Son aprobadas también unos acuerdos de la comisión de Enseñanza referentes a obras y enseñanzas de diurnas, y gestiones realizadas por el señor Arquitecto municipal, y al rotulado de varias calles que carecían de nombre. El señor Roldán estima que en esta última parte del informe le hubiese parecido bien si se hubiese dado el nombre de Gabriel Miró a alguna de dichas calles, para lo cual propone, vuelva nuevamente a comisión, a lo que se accede.

La presidencia dice que habiéndole presentado denuncias de alguna gravedad contra el encargado del Cementerio señor Pérez propone se le instruya expediente, nombrando juez instructor al señor Gadea. Y al segundo jefe de la Guardia Municipal por extralimitaciones en el servicio, anuncia, que lo deje suspenso de empleo y sueldo, proponiendo también se abra expediente, nombrando al señor Guzmán juez instructor.

## El valor de la experiencia

La misión esencial de la escuela es la de estimular la vida del niño. En la escuela el niño debe vivir plenamente, sin estorbos, sin obstáculos de ninguna clase. Todo lo que vaya contra la libre expansión vital del niño va contra su futura personalidad de hombre, de la misma forma que todo lo que impide

El señor Payá Blanes parece de condoleerse de la medida adoptada, pero se aprueban ambas por unanimidad después de unas breves explicaciones del señor Roldán.

El señor Mira interviene para decir que tanto él como el señor Roldán cumplieron el encargo confiado por el Ayuntamiento en lo que respecta al lío de los cabos, habiendo presentado ya la demanda de conciliación contra los concejales acordaron aquella destitución. El señor Payá Blanes aprovecha la ocasión para autobombearse, lo que produce risa general. Dice que no quiere glorias para sí pero que en este asunto de los cabos ha sido el único que tenía razón, desde el principio.

El Sr. Miralles previa declaración de urgencia propone que el arquitecto municipal gire visita de inspección a la Casa de Socorro para que estudie donde ha de ser colocada una caldera para la calefacción en dicha casa.

El Sr. Botella accediéndose al ruego del Sr. Brutinel en la semana anterior, dice que sería conveniente se sacara a concurso como lo fue la del Instituto, para no caer en responsabilidad. Hace uso de la palabra nuevamente para explicar los trámites seguidos para proceder a dicha instalación, asunto que viene ya de Ayuntamientos anteriores, aprobado por una Permanente y que figura cantidad para ello en los presupuestos corrientes.

Intervienen brevemente los señores Botella, Roldán y Jordá Silvestre, coincidiendo en que se quede el asunto sobre la mesa para que informe la comisión de Bienes Municipales.

En la sesión de ruegos y preguntas hacen dos, el Sr. Hernández y el Sr. Botella de escaso interés, que la presidencia procura subsanar, levantándose acto seguido la sesión.

el desarrollo de una planta va contra el fruto o la flor que de ella se espera. Por eso la escuela debe ser la síntesis de lo que hasta hoy viene siendo.

Vivir no es recibir lo que otros han descubierto o estudiado. Recibir es una actitud pasiva, lo contrario de la vida que es en esencia

# Próximo festival

Desinteresadamente se ha ofrecido para tomar parte en el festival que organiza esta Redacción el notabilísimo actor y autor de esta localidad señor Valls, que representará la obra de costumbres alceyanas "¡Me cañon la vana!"

La Comisión organizadora tiene el propósito de que este festival adquiera las mas altas proporciones en cuanto a manifestación de cultura artístico-literaria. Y en su afán ha conseguido, de nuestros más distinguidos correligionarios, magníficos y valiosos regalos que serán adjudicados a los escritores, que en prosa o verso, por su libérrima voluntad nos ofrezcan un trabajo digno de ser premiado a juicio de un jurado competente.

Los trabajos premiados, que no excederán de cuatro, serán leídos en este festival.

Los que aspiren a este galardón pueden, desde la publicación de este anuncio remitir sus trabajos al Director de este semanario.

perpétua actividad. Vivir es descubrir, estudiar, conquistar continuamente lo que vamos necesitando. Y lo que necesitamos nosotros, solo nosotros lo podemos decir y no los demás.

Por eso vivir es una caza. Vamos siempre a la busca y captura de lo que nos interesa y atrae. Los hombres, las cosas y los hechos pasan ante nosotros en una procesión abigarrada y caótica. De pronto, algo se destaca que nos llama la atención. Nuestras facultades se ponen al acecho. Si después de examinado el objeto nos interesa, empieza acto seguido la caza cuyas peripecias y desenvolvimientos pueden desarrollarse ya de una manera rápida, ya otras veces leu-tá hasta que nos hagamos con la pieza o nos demos por vencidos.

Otras veces los estímulos que nos incitan a vivir no parten únicamente del exterior. También de nuestra intimidad surgen inquietudes que nos lanzan a explorar al horizonte en busca de algo que todavía no sabemos lo que es, pero que nos impulsan a remover, a trastocarlo todo hasta encontrarlo.

En esta busca y captura de las cosas empleamos como medios todas las facultades con que nos dotó la naturaleza. De la misma forma que el salvaje pule y afina su lanza para darle mayor seguridad y puntería, vamos nosotros perfilando y detastando nuestras disposiciones personales para dotarlas de mayor precisión y eficacia. A un niño le llama intensamente la atención algo que se encuentra encima de la mesa y desea cogerlo. Lo intenta empuñándose sobre las puntas de sus pies. Como no llega explora con la mirada la habitación y ve

una silla, un taburete, algo sobre lo cual pueda subir y encaramarse encima de la mesa. En el caso de que todavía le resulte bajo busca otra cosa de mayor altura o combina lo que tiene hasta ver realizado su deseo. En estos ensayos el niño ha ido educando su vista comparando alturas, y así, otra vez que le ocurra otro caso análogo, ya no irá seguramente en busca de las cosas inútiles para su objeto sino que tomará en el acto aquellas que mejor y más pronto pueda realizar su empeño.

De igual manera va obrando en todos los actos de su vida hasta que se haga hombre; mejor dicho, hasta su muerte. Bien puede decirse que la existencia es un eterno aprendizaje. Ante nuevos deseos y nuevas ambiciones, el ser humano despliega nuevas actividades o diversas maneras de encauzarlas. Dice el saber popular que lo que más enseña es la experiencia y ¿qué es la experiencia sino el recuerdo de las cosas vividas por uno mismo y las aptitudes adquiridas en el transcurso de nuestra vida al realizar actos o hechos para conseguir algo? Por eso la experiencia de unos no aprovecha para otros. Como que para los otros deja de ser experiencia para convertirse en un mero saber, puro conocimiento intelectual, «teórico». Solo es experiencia aquello que hemos vivido nosotros mismos y es natural que mi vida no pueda ser vivida por otro. La experiencia es, por este sentido, algo que no se transmite, algo que es a todas luces imposible de transmitir. Se pueden transmitir conocimientos, pero no vivencias. La vivencia es

siempre inmanente en el ser que la experimenta.

Era necesario el haber confundido miserablemente estos conceptos en el transcurso de los siglos para haber caído en la monstruosidad pedagógica de querer desarrollar aptitudes en el individuo mediante la adquisición de conocimientos por la memoria. Es lo mismo que creer que se pueda enseñar a nadar sin haber visto nunca el agua. Una cosa es saber «cómo» se nada y otra cosa muy distinta el saber nadar propiamente dicho.

Por eso la escuela debe dejar de ser un eucitritil donde machaconamente se aprendan cosas de memoria, para convertirse en un campo donde el niño pueda recoger ampliamente numerosas y diversas experiencias. Que el niño deje de aprender (?) leyendo textos confusos y no hechos para su cerebro, y que empiece a aprender experimentando. Que la escuela se convierta en verdadera colmena, taller, laboratorio, campo de experiencias; que sea al mismo tiempo juego y trabajo, en los cuales desarrolle y ejercite todas sus incipientes facultades, de una forma espontánea y agradable. Porque la vida solo se aprende viviendo y solo nos estimula a vivir aquello que nos atrae, fascina y encanta.

Antonio MONTAVA

**No es posible política alguna que en una de sus dimensiones no sea política obrerista,**

## El paro forzoso

Conmueve verdaderamente y hasta lo más íntimo de nuestro ser ver todas las mañanas y adosados a ciertas esquinas, verdaderos enjambres de hombres jóvenes y llenos de vitalidad. Pasean de un lado a otro charlando y gesticulando febrilmente. Sus ademanes son cansados, desapechados y melancólicos. Algunos, los más viejos, no hablan casi, miran alrededor con semblante enigmático y triste, se adosan a la pared y dejan pasar las horas lentas, una tras otra...

¿Qué hacen esos hombres «matando en tiempo» en la esquina?

¿Qué hacen esos grupos de jóvenes sombríos, que miden la acera con sus pasos mecánicos?

¿Son acaso hombres que pasean para hacer la digestión? Nada de eso, son pobres trabajadores que no tienen ocupación; que no tie-

nen trabajo; que no tienen en donde ganar el sustento de ellos y de sus familiares; que pasan el día en una insuficiente comida y vagan por las calles buscando una ocupación que no encuentran.

Dentro de los hogares todo son quejas, todo son llantos justificados y el hombre se ve impotente para hacer nada y en su interior bulle la desesperación y la cólera; su carácter sufre una transformación radical convirtiéndole, él antes tan afable, en un ser hosco y hurafío incommovible ante todo cuanto le rodea. Sólo tiene un afán, el necesario, el que todo ser humano siente, el de no perecer de hambre, el del instinto de conservación.

Busca por todos los sitios, implorando; humillándose hasta que su temple ya no puede más y estalla; su sentimiento se pierde; sus nervios se rompen y el hombre se convierte en un ser inconsciente que solo piensa en dar de comer a sus hijos, a sus pobres hijos que yacen en un rincón de una misera buhardilla, si la tienen, medio muertos de fiebre o helados por falta de lumbre.

El trabajador lo que quiere es trabajar, porque la misión del hombre en la Tierra es trabajar. Trabajar todo lo que pueda; dar fruto a la sociedad; a la sociedad sin distinción de clases ni de privilegios.

Hay que remediar urgentemente que miles de personas no sufran en la penumbra de la miseria y miles de bocas infantiles inconscientes de todo pidan un mendrugo de pan implorantes a la primera casa que encuentren.

Gobernantes, hay que evitar el paro forzoso y dar, con ello, de comer al valiente y honrado pueblo. De ello depende la tranquilidad de la nación y la de muchas vidas que se extinguen por falta de pan.

Es un deber que debe cumplirse inmediatamente.

Juan CATALA

*La República es el Gobierno que fija en la razón humana el origen de la autoridad.*

SALMERON

**Cuando se colabora en una noble empresa se siente la satisfacción del deber cumplido. ¡Republicanos! No dejéis de colaborar a la empresa nobilísima de afianzamiento de la República, de tendencia izquierdista**

## Frente al comunismo libertario

## Después del hecho consumado

## La historia se repite

Vamos a enjuiciar el pasado movimiento, y vamos a hacerlo claramente, francamente como corresponde a hombres libres que hacen uso de una libertad conquistada por su propio esfuerzo y que saben mantenerla con serenidad. Nuestros juicios han de localizarse, empujarse, si se quiere, al reducirlos en su aspecto local a nuestra propia visión. Sobre el vasto panorama nacional este movimiento fué ya sensatamente enjuiciado por dignísimos escritores de distintos matices ideológicos. Nosotros queremos reducir nuestra visión al hecho consumado en nuestra propia ciudad, por considerar que no pueden ni deben repetirse actos y hechos tan inconscientemente preparados y tan inoportunos como estériles.

La historia se repite; es un hecho también consumado; pero de qué poco sirven a los hombres sus enseñanzas cuando prevalece la pasión sectaria sobre la fría razón de la inteligencia.

La industria formó los núcleos proletarios en las ciudades fabriles. Desde su aparición en la vida ciudadana nace la lucha por su liberación. De un estado de esclavitud que obligaba a los obreros a rendir 18 horas de trabajo intensivo, de una jornada excesiva pagada con el jornal miserable de seis y siete reales, la organización obrera consciente de sus derechos llega esplendorosamente a alcanzar que sea considerado el trabajo como una función social, a reducir su jornada máxima a 8 horas y al pago de jornales con relación al coste de la vida.

En el año 1873 los propagandistas de la Internacional que iniciaron la revolución proletaria, en Alcoy, no pedían más, ni exigían en sus programas tanto, como por el esfuerzo evolutivo de la lucha cotidiana han conseguido ya. El 8 de Julio del citado año, se publicó un manifiesto en nuestra ciudad suscrito por la Federación Alcoyana que literalmente explicaba así el objeto de la huelga revolucionaria de Alcoy: «El objeto de esta huelga—dice el citado manifiesto—es conseguir la rebaja de horas y el aumento de nuestros escatimados salarios.» Fué declarada la lucha, y bajo los auspicios de la Asociación Internacional de Trabajadores quedó planteada la huelga general, conocida vulgarmente con el nombre «Del Petróleo».

Los directores de aquel mal estudiado movimiento societario, excepción hecha del trabajo publicado por el señor Botella Asensi vindicando la memoria del patricio liberal alcoyano don Agustín Albers, eran netamente anarquistas. Entre los docu-

mentos de aquella época hemos deducido ideas que no han sido superadas aún por la F. A. I. Lo cual puede significar un estancamiento en el orden intelectual de los anarquistas. Los anarquistas son los únicos elementos que ni han evolucionado ni han progresado. Se decía hace medio siglo. *Es preciso que los trabajadores se desenganen de todas las farsas y de todos los farsantes de la política burguesa y se organicen y preparen para la acción revolucionaria del proletariado, a fin de destruir pronto todos los privilegios que sostienen y fomentan los poderes autoritarios.*

Un manifiesto que ha circulado estos días por la ciudad bajo los auspicios de las célebres iniciales C. N. T. y A. I. T. decía: *Proletarios, compañeros, hermanos de explotación: No te dejes engañar por falsas voces que lo único que quieren y desean es perpetuar tu esclavitud para que tu vida sea una horrible tortura.*

*¡Abajo los poderes autoritarios! Viva la liquidación social—decía Fombuena y Albarracín en 1873. Todos a la Revolución social. Viva el Comunismo libertario—dicen los anónimos anarcosindicalistas de hoy.*

## Posiciones antagónicas

Y vamos a analizar nuestra posición ideológica frente al comunismo libertario que propugna la C. N. T.

Nosotros vivimos del esfuerzo de nuestro trabajo. Somos como obreros fieles a nuestros deberes sociales. Todos los avances, por extremistas que sean, que tiendan a beneficiar a la clase trabajadora obtendrán siempre nuestra franca y leal colaboración. Consideramos el trabajo como la única fuente de riqueza y el título de trabajador el más digno galardón que pueda ostentarse.

Todos nuestros esfuerzos han de encaminarse siempre a robustecer su personalidad social como organización responsable de la producción.

Nosotros aspiramos a que los sindicatos obreros tengan la responsabilidad de hecho, y derecho en todo lo que se relaciona con la transformación material de las subsistencias para que la sociedad viva y se organice bajo un régimen equitativo que permita la justa distribución de todas las materias imprescindibles para la vida organizada en sociedad; pero al mismo tiempo preguntamos a los comunistas libertarios de la C. N. T. ¿estáis capacitados para realizar esta obra de transformación social? ¡No! y mil veces ¡no! Puede realizarse en España el comunismo libertario. No y mil veces no.

¡Oídlo bien, trabajadores alcoyanos! Vuestros peores enemigos, pese a el alarde insustancial de propagandas efectivas, son los comunistas libertarios que aspiran a mantener,

en España, un estado de lucha perpetua para que la evolución racional no sea posible. No existe en el mundo país alguno en que pueda establecerse la concepción utópica que encierra ese engendro monstruoso que se denomina comunismo libertario; puede concebirse que haya Estados donde el comunismo estatal haya iniciado sus teorías; pero en parte alguna del planeta puede mantenerse sin el control de una forma de gobierno que por imperativo de las leyes naturales, llámese como se quiera será siempre la representación de la autoridad.

## El significado de la acción

Nuestra concepción evolucionista nos aparta de aquellos que consideran la acción inmediata como solución del problema social de España.

La C. N. T. que pudiera en nuestro país convertirse en el nervio propulsor de todas las realidades sociales de nuestra época mantiene una táctica equivocada y perniciosa para todos. No es confundiendo a las masas hambrientas de pan y justicia como puede fundamentarse la equidad de la nueva vida. La destrucción y la violencia no creará nunca la nueva sociedad. La vida de las sociedades modernas ha de cimentarse sobre métodos científicamente contrastados por la realidad y la experiencia. Lanzar a las masas proletarias a la revolución social, que los mismos directores saben positivamente que es un imposible, constituye un abuso incalificable, un delito de lesa humanidad. El progreso de las sociedades se produce fatalmente contra todos los prejuicios y por encima de todos los sistemas; sin la violencia y la acción directa de la C. N. T. la virtualidad de este organismo obrero sería de tanta valía social como lo es actualmente. Todas las conquistas obtenidas, en España, se deben a la organización, no al sistema adoptado por sus dirigentes. El valor transitorio de un sistema puede constituir la base del progreso o el punto de partida de un lamentable retroceso.

La finalidad política que pretende alcanzar la C. N. T. por medio de la revolución proletaria es tan absurda que sólo produce el descrédito de los mismos inspiradores.

## Contrastes

Vamos a exponerlos de una manera subjetiva. Lo primero que se representa es el del concepto de libertad. El hombre es libre para adaptarse o asimilarse cualquier teoría; desde el ortodoxo católico al comunista libertario la humanidad se halla dividida en varias matizaciones. Mi yo individual, mi pensa-

miento libre asimiló una de esas facetas que se apartan de los colores extremistas. Nadie puede imponerme la idea del porvenir político por la fuerza. El hombre elige libremente las ideas y libremente las defiende. Las organizaciones obreras de clase fueron, y han sido siempre y siempre deben ser lo mismo, el baluarte donde se defienden nuestros intereses y la escuela donde se forma el ciudadano. El sindicato es un medio de evolución, imponerle como fin el comunismo libertario es desvirtuar la esencia de su propio contenido, porque expulsa de su seno a los hombres que no pueden convivir ni admitir esa orientación social. Y nos hallamos por consecuencia lógica en la divergencia iniciada al principio de la Internacional de Trabajadores entre Bakunin y Carlos Marx, y que persiste a través de los años entre las dos organizaciones nacionales la C. N. T. y la U. G. T. Esta lucha, este contraste de las organizaciones proletarias produce en nuestro país enconados encuentros. Al margen de esta contienda hallanse las organizaciones republicanas diversas y antagónicas entre sí.

La organización radical socialista, muy especialmente su sección de esta ciudad, integrada en su mayoría por obreros manuales siente los problemas del obrerismo con tanta intensidad, y los defiende con tanta pasión como pueden ser defendidos por las distintas organizaciones proletarias. Sólo que esta organización evolucionista y política, ante todo y sobre todo, sabe, espera y confía en su propio esfuerzo. En el esfuerzo de sus hombres que luchan y defienden aquellas mejoras posibles y realizables, no las aberraciones calenturientas de cuatro desesperados demagogos que aspiran a transformar este país inculto y miserable en un paraíso anarcosindicalista.

## Lo que es posible

Detengámonos un momento ante la realidad de nuestra sociedad actual. La República española, establecida hoy en nuestra patria inició sus primeras luchas el año 68 del siglo pasado. Varias tentativas y varios fracasos, auspiciados por hombres eminentísimos y figuras notabilísimas del Ejército español, formó la historia revolucionaria de una de las épocas más turbulentas de nuestro país. Al establecerse la primera República el año 1873, habíase ya establecido, en Francia, por segunda vez; pero nuestra República mantuvo en su propio seno dos enemigos formidables, los monárquicos y los internacionalistas. Los extremos se tocan y la historia se repite; actualmente la República española se encuentra boicoteada por los mismos enemigos de antaño. Los monárquicos que no se resignan a perder su presa y los extremistas que aspiran a implantar, en España, el comunismo libertario.

Frente a este dilema los republicanos hemos de esclarecer nuestra

erda la situación. Nosotros no somos comunistas libertarios, por consiguiente toda revolución que tienda a la implantación del comunismo libertario hallará en nosotros unos adversarios acérrimos. Y lo seremos doblemente por considerar que el intento de una revolución social a base del comunismo libertario favorece mucho más a las extremas derechas que a los mismos obreros.

Creemos al mismo tiempo que la obra revolucionaria de la República necesita de la acometividad y el espoleo de las organizaciones obreras, y para toda obra que pueda encuadrarse dentro de la realidad actual prestaremos nuestro concurso desinteresado, como hombres y como políticos, a pesar de todas las diatribas intencionadas que las acémilas anarquizantes nos dediquen por ignorancia e incultura.

### Las autoridades locales

Pero merece una explicación la conducta observada por las autoridades locales en este último movimiento.

La República no puede ser, en orden al concepto de autoridad, lo que esta siempre, en España bajo la monarquía.

Cuando un pueblo se levanta y protesta, su protesta debe ser respetada aún reconociendo que también puede haber un error fundamental en la intención que persigue.

Los que se hallan al frente de los destinos públicos tienen también el deber de ser consecuentes con sus propias teorías; vale más prevenir que remediar y las autoridades alcohólicas previnieron lo que en Alcoy había de acontecer y no hicieron otra cosa que prevenir los acontecimientos y remediar males mayores.

Hubo quien manifestó deseos inequívocos de que la autoridad hiciera sentir todo el peso de la ley. Hubiera sido una grave equivocación. Los fenómenos de la vida social tienen la misma intensidad que las grandes conmociones naturales. La Naturaleza tan sabia y tan ordenada en sus múltiples manifestaciones se produce a veces con toda la crudeza primitiva de sus acumuladas energías. Los pueblos como la naturaleza se manifiestan como ésta sin que nadie pueda impedir la libre expresión de su voluntad. Cuando se produce la crecida de un río no hay arquitecto que se atreva a construir en su cauce ningún muro de contención. Es antes o después cuando la ciencia de los hombres debe remediar los desbordes de la naturaleza, lo contrario es imitar la locura disolvente de los cavernícolas monárquicos que no pudiendo impedir la caída de la monarquía intentan en vano su reconstrucción.

Que sirva de enseñanza a todos lo sucedido y colaboren los más por el orden verdadero y por la paz social; no con huecas teorías, más o menos anticuadas, sino solucionando los problemas económicos que España

tiene planteados de una vez para siempre con equidad y justicia.

Mientras la República dedique el Alcázar de Segovia para prisión de generales y barcos para prisión de los obreros la República estará en peligro.

Como republicanos y hombres progresivos queremos la igualdad ante la ley, y si no somos atendidos por lo menos que no se nos confunda.

### El hombre y su tiempo

## La universalidad de Blasco Ibañez

— 0 —

Blasco Ibañez representaba en la vida de nuestro país una oposición violenta contra el casticismo español, un estado permanente de guerra civil, en nombre del espíritu internacional, contra las normas más plebeyas y siniestras del espíritu nacional.

Blasco vivió la vida de su tiempo, los problemas de su época. Su fama mundial no era un fenómeno de la casualidad, de la suerte. Era una consecuencia lógica de sus preocupaciones y de sus impulsos universales. Un escritor español especializado en los particularismos españoles no puede interesar fuera de España. Blasco que se interesaba por todas las grandes cosas ocurridas en el mundo, interesó a todos los hombres de su tiempo. Cuando el «affaire» Dreyfus, Blasco tomó posición, en Valencia, por Zola, contra el militarismo y la injusticia, en el proceso que más conmovió la conciencia del mundo. Blasco hizo sentir como propio este problema a la democracia valenciana; es decir, creo en un rincón de la península un sentimiento de solidaridad internacional. Cuando la guerra europea— que un intelectual español llamó no hace mucho «guerra tonta»,— Blasco no fué un espectador irónico de la tragedia, como lo fueron tantos otros, sino que hizo la guerra desde su puesto de combate, desde su trinchera de escritor. Blasco estaba cogido en el engranaje universal, del cual se separaron los intelectuales españoles, como si les mareasen las vueltas del mundo. Esta universalidad de Blasco se desarrollaba en proporciones geométricas. Y cuando el gran escritor realiza su viaje de vuelta al mundo, la juventud intelectual del Japón, los estudiantes de los pueblos más ignorados y lejanos le dedican homenajes y festejos. Es-

to no es únicamente un resultado de su popularidad. Es una correspondencia lógica de la universalidad. Para los hombres de Asia, de América, de Oceanía, Blasco Ibañez es, además del escritor que los ha deleitado con sus relatos novelescos, el hombre que ha sentido con ellos los problemas de su tiempo, que ha tomado una parte viva en sus angustias, en sus ilusiones, que comparte sus ideales y sus preocupaciones.

Esta universalidad de Blasco Ibañez, es la que asustaba al faquirismo intelectual español. Las mismas luchas políticas de Blasco Ibañez son una manifestación de su universalidad, a pesar del cuadro limitado en que las desarrolló. Blasco político es el introductor de ideas de las revoluciones europeas en España. Por eso lucha contra las fuerzas más sólidas de la vida española y aparece como un elemento antiadicional. Ha de luchar a veces contra los mismos que parecen comprenderlo. Cuando abandona la política militante, algunos de sus amigos le dicen: «No tiene usted derecho a marcharse». Es decir: «Blasco no tiene derecho a seguir la ruta de su universalización; debe quedarse pegado a nosotros». Cuando vuelve a la política, un escritor catalán muy inteligente escribe un artículo deplorable, titulado «La última película de Blasco Ibañez» y diciendo que «cuanto mejor le hubiera ido a Blasco quedándose en Barcelona o Valencia, en la tertulia de una famosa librería [Blasco, hombre de tertulia]

Este particularismo, esta resistencia contra la universalidad blasquista llega a constituir todo un sistema. Cuando se le dice «el glorioso autor de la Barraca»—y yo creo que «La Barraca», es su mejor novela, pero esto es otra cosa—se quiere decir que toda la obra universal de Blasco, se prefiere la que tiene más aspecto local. Cuando Durán y Tortajada traduce admirablemente sus primeras novelas al catalán, los críticos más inteligentes hablan de «restitución a la lengua en que fueron pensadas». Es decir que esas novelas conocidas en todos los idiomas, han dado la vuelta al mundo por equivocación, han sufrido el abuso de la traducción a todos los idiomas cultos de la tierra, pero vuelven a la lengua de donde no debieron haber salido.

En torno de Blasco todo era quietud, gente que se conformaba a estar donde estaba, casticismo, loca-

lismo, tertulia, humo de café y faquirismo intelectual. Blasco rompió ese cerco oriental e incivilizado, se metió en el mundo y logró meterla el ruido y los dolores del mundo hasta los lugares más silenciosos y primitivos.

Blasco supo dar acción, pensamiento y voz a España oprimida.

CARLOS ESPLA

## Comentarios

### La Revolución Social

Es absurdo que únicamente sepamos ver la realidad a través del cristal de nuestro convencionalismo. Este solamente puede traernos lamentables e irreparables yerros.

En los actuales momentos todo español consciente que logre dominar sus impulsos, que alcance ponerse al margen de todo apasionamiento, podrá vislumbrar dos trascendentales realidades.

La primera: España no se ve regida por una política netamente de izquierdas.

Esto es la máxima aspiración de la inmensa mayoría de los españoles, y para el democrático desenvolvimiento de la nación conceptuamos que es el único y eficaz camino que se debe seguir.

Actualmente nos vemos obligados a vivir en un confusionismo que se cuida muy bien de fomentar y divulgar la nefasta influencia derechista que desgraciadamente pesa sobre nuestro país. Reconocemos que ello es un grave obstáculo para la marcha ascendente de la República, y urge que se haga desaparecer cuanto antes; misión ineludible del Gobierno.

La segunda realidad es que el mal que padecemos los españoles no podemos aplicarle como infalible remedio lo que llamamos «Revolución Social», pues sería exponernos a gravarlo más.

La opresión capitalista que vienen sufriendo los países ha hecho que la masa proletaria se haya desenvuelto al margen de toda capacitación para emprender hoy una obra como la que determinados elementos han intentado hacernos ver estos días que es posible de llevar a la práctica.

Los dirigentes, si es que anhelan asegurarse el triunfo en la lucha no podemos ni suponer que vayan a ofrecerles un fin a los dirigidos si antes no les han ofrecido unos principios y una disciplina.

Si a un niño le entregamos un juguete y no nos hemos cuidado antes de intruirle para que lo sepa manejar, lo que tan bonito nos parecía en momento de la entrega, es indudable que tardaría mu-

cho tiempo en que lo viésemos todo descompuesto.

Así, pues, si en el grado de cultura que hoy se encuentran la mayoría de los pueblos llevásemos a efecto una Revolución social, como en el juguete del niño, lo que tan bello nos parecería en el momento trascendental de la ofrenda no iba a tardar mucho tiempo en que lo contemplásemos en un deplorable estado.

Muy bien que los obreros, los tan infuamente explotados nos decidamos a conquistar ventajosas mejoras. Muy aceptable que demos a los políticos, con medios que no nos lleven a un caos, que ya se ha jugado lo indecible, con nuestras esperanzas siempre frustradas. Muy satisfactorio que exijamos los derechos que nos pertenezcan, sin que por ello olvidemos nuestros deberes. Pero mal, muy mal, que todas nuestras luchas partan y se dirijan a un fin que absorbe toda la atención de la masa inconsciente, mejoras materiales.

Mejoras materiales, sí; urgen, las necesitamos, se las exigimos al Gobierno de la segunda República española que debe poner su máximo interés en concedérselas. Pero ¡ah!, ¿y los morales? Observemos la intuición de la generalidad de los obreros y veremos cómo hace falta cultivar intensamente, constantemente, el vasto campo de la inteligencia. Un obrero sin una clara visión de lo que son las cosas, podrá llamarse *suficida*, pero no *revolucionario*.

Ser *revolucionario* es algo más que sentir bullir la sangre en nuestras arterias; es sentir germinar las ideas en nuestro cerebro; es tener conciencia de nuestros actos; es tener comprensión para orientarnos; es conocer dónde y por qué vamos; es saber crearnos una personalidad y es caminar sin vacilaciones, con planes concretos y proyectos positivos.

Cuando nos sepamos, pues, así capacitados, así pulidos, será llegado el momento de lanzarnos a la conquista de una República social.

#### El peligro persiste

Jesús se queda sin Compañía; sinceramente le envidiamos, porque los españoles, aunque los hayamos disuelto, nos quedamos aun con sus compañeros.

No tenemos ya constituida la secta de los príncipes jesuitas; pero estos, aunque sin hábitos, pueden seguir permaneciendo en territorio español, lo que equivale a que en mayor o menor escala sigan influenciando aun en muchos aspectos de la vida nacional.

Confiábamos que al ser disuelta la Compañía serían expulsados sus componentes. Permittedoseles permanecer aquí, queda aun cirniéndose sobre nuestras cabezas un peligro que hay que vencer.

G. COLOMA

## Grandes rebajas de precios en beneficio de todo Alcoy por las reformas para ampliar el local de ventas de la mejor Zapatería "LA PILARICA"

Con gusto ofrecemos esta temporada de GRACIA en atención [y justa correspondencia a que CADA DIA VENDEMOS MAS.

**«La Pilarica» progresa  
y se está haciendo más grande....  
¡ella ha de ser capitana!  
¡la primera! ¡la que mande!**

**¡Nuestra bandera es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO!**

**Artículos de inmejorable calidad.**

**Rigurosa formalidad en todo.**

**Precios fijos SIN COMPETENCIA**

**Acreditadísima casa (25 años en Murcia) y 13 en ALCOY  
RAFAEL MOLINA ALCAZAR \* Mosén Torregrosa, 6 - Tel. 309**

## "LA DALIA" Confeciones y Novedades

La tienda más preferida por el público alcoyano por ser la que más barato vende y mejores artículos presenta

**Pintor Casanova, 16 y 18**

**ALCOY**

## GARAGE ALAMEDA

**JATIVA**

**AGENCIA OFICIAL Ford**

Venta de COCHES y CAMIONES al contado y a **DOS AÑOS** crédito.

**Entregas inmediatas**

**Estos mismos camiones pueden ser transformados para cargas de 2 y 3 toneladas, mediante extensión del chasis y la aplicación de dos ruedas, formando un Camión de 6 ruedas.**

Stock general de sus piezas de recambio

ACCESORIOS para toda clase de automóviles y camiones.

**DEPÓSITO DE GASOLINA Y GRASAS**

Taller de reparaciones con aparatos «Vilson»

# E. DE SELGA

**TELEGRAMAS «GARAMEDA»**

**TELÉFONO NUM. 35**

## ¿Discrepancias en estos momentos...?

Detengámonos por un momento en el umbral del gran panorama político y contemplemos el cariz que presenta perspectivamente en estos tiempos trascendentales, inquietantes y decisivos para la historia de nuestro pueblo. Vivimos en una época de acontecimientos, de vicisitudes, una época que nos exige por su altura vital grandes e intensas actividades para organizar y encauzar los problemas vitales por senderos más rectos y vivificantes, y por los horizontes nuevos de la vida. Se impone esto porque es una misión de nuestra generación para no quedarnos en el pedestal de la actitud de los tiempos. Y esta es una de las cosas que más necesariamente tiene que realizarse en España, y tiene que realizarse porque, aparte de lo antes dicho, el estado de cosas que nos han dejado los políticos sin prudencia y sin eficacia del régimen fenecido es deprimente y falto de viveza, de unificación, de vitalidad. El despotismo de aquel régimen hizo de nuestro pueblo un país desorganizado, inculto y postergado bajo el absolutismo del Estado. Por eso precisamente, se vió más tarde la evidente disconformidad del pueblo sobre los poderes vigentes en aquel entonces y por ente la instauración de la República fué un hecho esplendoroso y una bella página para la historia.

De hecho pues, nos hallamos en

una situación decisiva; necesita el país una formidable organización general que vitalice la aletargada vida de España y la ponga al nivel que le corresponde. No estamos por lo tanto en tiempos de pensar quién va a realizar esa transformación que regule definitivamente la vida cultural, social y económica; no estamos tampoco en momentos de presenciar inactivamente la actuación de los demás y guzgar hostilmente los derechos que otros cumplen en la vida política y social.

Es lamentable en extremo que exista entre los partidos políticos y obreros cierta discrepancia y hostilidad que sin querer llegan muchas veces a coartarse la libertad de actuación en la vida política. ¿Se olvida la obra de transformación que hay que hacer en España para darle nuevas normas y nuevas estructuras de vida? ¿No está completamente desligada esta obra magna de todo partidismo político y la cual exige la colaboración unánime de todos los españoles?

La transformación que necesita nuestro pueblo no es angosta ni reducida: es grande, difusa; sin apelación posible que tienda en lo más mínimo a reducir sus discusiones. Y es más. Esta transformación es urgente e incontenible, y es urgente porque lo viejo, lo ya insustancial que queda en las normas y costumbres del país no sirve en estos tiempos para nada en absoluto y por consiguiente es de necesidad hacer en la forma y medida que sea posible una nueva vida con grandes afluentes culturales para crear un español más hábil, más experto,



FRANCISCO TEROL

Isabel la Católica, 1

Teléfono, 218



## Contra el dolor de cabeza pedid **SELLO FARO** DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

más creador. Haciendo de esa forma que desaparezcan todas las trabas e imperfecciones de la vida social.

No vivimos en tiempos propicios para soñar ni tampoco para pasarse la vida contemplando el panorama de las cosas y de la vida que nos rodea. Nuestra generación es muy otra, es esto: vicisitud, actividad, movimiento continuo, y vislumbra-ción de nuevos horizontes. Piénsese que nos encontramos en una fase histórica encargada de arduas y grandes misiones que cumplir en nuestra vida. Es una transformación emergente que tiene que realizarse si se quiere que nuestra vida, la vida de España, alcance el nivel que le corresponde y el progreso que necesita en todas sus ramificaciones

para hacer una nación de grandes y sublimes esplendores.

Nuestra misión en estos momentos es la de exigir que se haga obra de transformación general porque los intereses políticos y económicos de España están muy por encima de las discrepancias entre partidos y no es lícito ni de justicia que en las circunstancias actuales persista esa desorganización política de partidos.

Hay que tener en cuenta la memorable fecha del 12 de abril en la que el pueblo se levantó unánime contra la plutocracia de aquel régimen eligiendo a hombres que se hicieran cargo de la vida en que se encontraba España asumiendo la responsabilidad del poder. Y eligió a hombres expertos con grandes probabilidades de que éstos harían obra revolucionaria transformando toda la vida social y extirpando todo lo superfluo y precario.

Por un momento el pueblo no ha dejado de mostrarle fidelidad al régimen establecido teniendo la esperanza de que se haría de España un pueblo con grandes y nuevos horizontes ya que para ello hay sobradas probalidades.

Pero esto con la desconcordancia de los partidos políticos y obreros difícilmente se podrá llevar a cabo, porque lo que se necesita es una unificación estable y una fiel y eficiente concordia para emprender con grandes bríos lo que todo buen español no ha olvidado todavía.

José BARRACHINA

Alcoy.



Sombrerería y Gorrería

# JOSE REIG

Plaza del Maestro Jordá, 2

ULTIMAS NOVEDADES

en sombreros de fieltro para caballero

Elegantes y bonitos

modelos en gorras



No compre sin antes visitar la

:- Casa REIG :-

donde encontrará lo más nuevo

y se ahorrará algunas

:- pesetas :-

Crónica Barcelonesa

-o-

## Los elementos moderados de la C. N. T.

Barcelona.—Hablando con un destacado afiliado a la C. N. T., nos ha dicho:

—Ha ocurrido lo que ya teníamos previsto cuantos juzgamos nefasta para la organización obrera la intromisión en ella de la F. A. I. Yo no sé si se confesará que los Sindicatos aceptaron que los extremistas se apoderaran de la dirección por falta de entereza; pero lo que sí afirmo es que no hubo, por parte de los hasta aquel momento dirigentes, la gallardía necesaria para aceptar la lucha y dar la batalla. Se prefirió que cargaran los de la Federación Anarquista Ibérica con todas las responsabilidades, aun sabiendo que nos llevarían a la «debacle», como no ha tardado en verse, y que, de momento, sería difícil deslindar campos y lograr que cada cual cargara con su responsabilidad.

Ha ocurrido como años atrás, cuando el auge extraordinario del sindicalismo. En aquel entonces, siendo Pestaña y Seguí no sólo contrarios a los atentados, sino resueltamente enemigos de esa táctica de tipo criminal y suicida, y previendo la reacción que se operaría, pues eran sabedores de la actitud del entonces gobernador militar, Martínez Anido, frente a la política ecuaníme y tolerante, aunada con el mantenimiento del orden y con el respeto a la vida de todos los ciudadanos, del gobernador civil D. Carlos Bas, no se arriesgaron a condenar clara y rotundamente los atentados desde «Solidaridad Obrera» y desde los mítines, limitándose a una acción personal persuasiva cerca de los obreros para que se renunciara a medios tan reprobables para lograr el acrecentamiento de la fuerza de los Sindicatos. Aparte de que este acrecentamiento les inspiraba un gran temor por estar persuadidos de que muchos de los nuevos cotizantes ingresaban en la C. N. T. o por coacción o por el interés egoísta de reducir sus aspiraciones a más jornal y menos trabajo.

Ahora ha ocurrido como entonces. Se ha renunciado a la lucha. Y la audacia y la coacción violenta han determinado en breve, pero catastrófico reinado de la F. A. I. Porque no quiero pensar que, después de la dura lección recibida, «los moderados», como se ha dado en llamársenos, nos crucemos de brazos y esperemos que pase el tiempo para que, en virtud de una explosión de

## P. R. R. S.

**Para mañana domingo, día 31, a las once de la mañana, se celebrará, en la ciudad de Villena, un acto público a cargo del ilustre diputado por esta circunscripción,**

### DON JUAN BOTELLA ASEÑSI

**El anuncio de este acto ha despertado enorme interés, entre todos los afiliados al partido, por tratarse de uno de los hombres más representativos de la política provincial.**

sentimentalismo, se organice una campaña pro presos, de la que serán los primeros beneficiados quienes han proyectado el movimiento caótico de la cuenca del Llobregat y del Cardener, y volvamos a las andadas. Estamos, naturalmente, en el deber de propugnar la libertad de los caídos, porque, al fin y al cabo, son todos compañeros de lucha, aunque nos distancien de algunos miles de kilómetros. Pero, ante todo, precisa aclarar la situación y demostrar al Poder público y a la opinión que los Sindicatos afiliados a la C. N. T. y sus miembros más destacados y prestigiosos nada tienen que ver con la F. A. I. y con los comunistas que han dirigido el fracasado movimiento, ya que con la declaración de huelga general no quisieron solidarizarse y votaron en contra. Pero para que todo quede aclarado, para que las responsabilidades morales puedan hacerse efectivas, es preciso que reaparezca «Solidaridad Obrera» y que desde el órgano de la C. N. T. los elementos solventes, aquellos que cuando el advenimiento de la República contribuyeron a su implantación, conteniendo a los irreflexivos y evitando la quema de los conventos e iglesias, que fué posible en 1909, cuando la Monarquía, vuelvan a encauzar a la masa obrera por la senda sindical, pero esta vez sin comunismo libertario y sin fantasías utópicas, mal digeridas por unos y sin posibilidad de que puedan hacerlas realizables aquellos que las sueñan.

No dijo más el afiliado a la Confederación Nacional del Trabajo. Pero, por estimarlo interesantísimo, nos limitamos hoy a recoger sus manifestaciones. Tiempo habrá de comentarla.

FUK

(De «Luz».)

### Más sobre el federalismo

Lo más íntimo es lo más universal. Cuanto más perfectos seamos como hombres de nuestra tierra, tanto más cabales seremos como ciudadanos del universo.

Pero juzgo errónea la manera algo dictatorial y despótica con que la Esquerra Catalana ha encauzado la liberación del pueblo catalán. Ya hace algún tiempo que está en mi mente el costoso pleonasmismo económico que representa para una región española el tener que pagar un gabinete ministerial en Madrid y otro en Barcelona o cualquier otra capital regional. Y es porque la Generalidad ha querido restablecerse sobre los viejos moldes históricos de cuando era el gobierno que ejercía el virrey de Cataluña, porque la unidad nacional no estaba aun consolidada.

El Estatuto catalán está forjado, aun a despecho de su propio impugnador máximo Sr. Maciá, sobre el viejo separatismo de antaño, intransigente y antiespañol, y por ir tan adelante en sus extremos es por lo que no podrá alcanzar la simpatía total de los demás federalistas españoles.

El federalismo moderado, español y europeo, es el que siempre propugnó aquel inmortal patriarca de nuestra tierra que se llamó Vicente Blasco Ibáñez; federalismo a base de la reorganización de las diputaciones provinciales en una Diputación Regional—a la que en el siglo XX resulta algo anacrónico llamarse Generalidad—que se encargara de

aquellas facetas del poder (legislativo, ejecutivo y judicial) que requiriesen por su particularismo, mayor adaptación al medio territorial en que hayan de ejercitarse.

Yo no sé si los dirigentes políticos actuales del País Valenciano tendrán pensado el llevar a efectividad el «referéndum» popular para presentar a las Cortes el Estatuto de la Tierra Valenciana. Indudablemente que si lo hacen tal como ahora está redactado, van al fracaso, pues la totalidad del País Valenciano no está convencida de la utilidad de las cosas que allí se propugnan. Gran parte de la opinión alicantina y castellanense no ve sus derechos suficientemente atendidos, y en cuanto a la masa obrera de las tres provincias no ve en la «Senyera» otra cosa que una bandera muy bonita que saludan y reverencian mucho las masas conservadoras valencianas.

Desde que tengo opinión política que soy valencianista fervoroso, por creer que así conviene a España y a Alzoy, pero por intenso que sea este idealismo del amor patrio, no creo que haya de cerrarse los ojos a la realidad española y universal para pedir cosas tan descabelladas como se propugnan en algunos Estatutos.

La Constitución Española es el estatuto máximo de la nación, impuesto por su soberanía, que es la nuestra. Sepamos acatarla y hacerla cumplir como buenos, y en todo aquello que encontremos un hueco a llenar por nuestra parte, formemos el Estatuto de nuestra tierra, como una ley complementaria para hacer nuestra felicidad como español y como valenciano.

Jorge VALOR

Caivera (Pirineos Aragoneses).

**Les parecía poco el cambio de régimen y, en cambio, les parecía mucho media docena de reformas verbales que habían capturado en los archivos de una vetusta y agotada democracia.**

PELUQUERIA

- DE -

Juan Olcina

Libertad, 23

: Servicio esmerado y económico :

Imp. Viuda de Julio Puig.—Alcoy